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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

стр. 5»»»
советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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№ 23(294) В приоритете – 

разВитие сельских 
территорий
______________________ стр. 2 »»»

Ирина Муляк, фото из личного архива героев

среди многочисленных дат в событийном календаре страны особое место занимает День 
матери, который традиционно отмечается в последнее воскресенье ноября. цель праздника – 
поддержать традиции бережного отношения к женщине, закрепить семейные устои, отметить 
значимость материнского труда. 

МаМы разНые НужНы, 
МаМы Всякие ВажНы

стр. 6–7 »»»

сегодня в номере

ЧтоБы кажДый перВый 
пришёл На поМощь
______________________ стр. 3 »»»

сеВерНый  заВоз: 
от поНеДельНика 
До поНеДельНика
____________________ стр. 4–5 »»»

Для игр поД открытыМ 
НеБоМ
______________________ стр. 8 »»»

Дорогие северяночки!

От имени Совета и администрации Заполярного 
района поздравляем вас с Днём матери!

Этот праздник важен для каждого из нас. Этот день – 
дань глубокого уважения и любви к вам, дорогие мамы, от 
дочерей и сыновей, признание вашей огромной роли в жизни 
общества и каждого отдельного человека. Именно вам мы 
обязаны жизнью, семейным уютом и всем лучшим, что у 
нас есть.

Мама – это начало всех начал, воплощение Любви и Доб-
ра в жизни каждого человека. Вы радуетесь первым нашим 
победам и помогаете пережить первые горькие неудачи. 
И сколько бы лет нам ни было, вы всегда остаётесь для нас 
молодыми, красивыми и самыми любимыми, а мы для вас – 
детьми, которым нужна материнская опека и нежность.

Низкий земной поклон вам, дорогие наши матери! Иск-
ренне желаем вам здоровья, тепла и взаимопонимания в се-
мьях, добра и спокойствия вашим сердцам. Пусть дети вас 
радуют и окружают заботой и вниманием!

глава заполярного района 
В. Н. ильин

глава администрации заполярного района 
Н. л. Михайлова

В  Нао  стартоВали  ДНи 
НеНецкой  письМеННости
Пресс-служба администрации НАО

традиционно в ноябре–декабре в регионе проводятся Дни ненецкой 
письменности – цикл мероприятий, направленный на сохранение, 
популяризацию и приобщение жителей округа к ценностям духовной и 
материальной культуры коренного малочисленного народа севера – 
ненцев.

– Дни ненецкой письменности – это наш 
способ рассказать жителям округа о не-
нецкой культуре – об особенностях языка, 
письменности, познакомить с обычаями и 
традициями, сказками, песнями коренного 
народа. В этом году мы отмечаем 90-летие 
со дня рождения ненецкого поэта Василия 
Николаевича Ледкова. Мероприятия Дней 
ненецкой письменности будут в том числе 
посвящены этой большой дате, – рассказа-
ли в Департаменте внутренней политики 
НАО.

Дни ненецкой письменности проходят 
с 20 ноября по 20 декабря. По традиции к 
их проведению присоединяются все ок-

ружные образовательные организации и 
учреждения культуры. Организационный 
комитет утвердил план работы на ближай-
ший месяц. Он наполнен познавательны-
ми мероприятиями для взрослых и детей: 
выставками, акциями, конкурсами, игро-
выми программами, викторинами, литера-
турными часами и другими. Они пройдут в 
Ненецкой центральной библиотеке имени 
А. И. Пичкова и в сельских филиалах уч-
реждения, Ненецком краеведческом музее, 
Этнокультурном центре НАО, Ненецком ре-
гиональном центре развития образования, 
сельских домах культуры и образователь-
ных организациях округа.
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актуально

В приоритете – разВитие сельских территорий
Пресс-служба Совета Заполярного района

В совете заполярного района состоялось заседание 
очередной сессии. На повестке стояло три вопроса.

Начальник Управления финан-
сов администрации Заполярного 
района Ирина Таратина выступила 
с докладом о внесении изменений 
в бюджет Заполярного района на 
2023 год и плановый период 2024–
2025 годов.

Согласно докладу, в рамках му-
ниципальных программ сельским 
поселениям дополнительно выделя-
ются средства:

– Пёшскому, Хоседа-Хардскому, 
Шоинскому сельсоветам – на улич-
ное освещение;

– Великовисочному, Тельвисочно-
му, Хоседа-Хардскому сельсоветам –  
на возмещение недополученных до-
ходов, возникающих при оказании 
жителям поселения услуг обществен-
ных бань;

– Пёшскому сельсовету – на под-
держание в постоянной готовности 
местной автоматизированной сис-
темы централизованного оповеще-
ния гражданской обороны;

– Для Юшарского сельсовета до-
полнительно запланированы средс-
тва на содержание авиаплощадок.

По некоторым муниципальным 
программам предусматривается пе- 
рераспределение средств из бюдже-
та текущего года на 2024 год. На-
пример, подключение двух жилых 

домов к тепловым сетям в селе Шой-
на, устройство проездов в деревне 
Андег, разработка проектной доку-
ментации на капитальный ремонт 
моста через реку Амдерминку, а так-
же документации по реконструкции 
ЛЭП в посёлке Амдерма.

– Таким образом, с учётом всех 
поправок, предлагаемых к внесению 
в решение, параметры районного 
бюджета на 2023 год по доходам со-
ставляют 1 млрд 364,3 млн рублей, 
по расходам уменьшаются на сум-
му 21,5 млн рублей и составляют  
1 млрд 929,1 млн рублей. Дефицит 
в суммовом выражении составляет 
564,8 млн рублей, или 52 процента, 
утверждённого общего годового объ-
ёма доходов районного бюджета без 
учёта утверждённого объёма безвоз-
мездных поступлений, – резюмиро-
вала Ирина Таратина.

– Как заметно по внесённым по- 
правкам, при формировании бюд-
жета в приоритете у нас всегда стоят 
муниципальные образования, – про-
комментировал глава Заполярного 
района Виктор Ильин, – заявки от 
глав сельсоветов для решения задач 
по благоустройству, безопасности, 
энергетике – всегда рассматриваем 
и изыскиваем средства на финанси-
рование.

Согласно документу, большая часть расходов бюджета на 2024 год 
сформирована в рамках 13 муниципальных программ, которые на-
правлены на:

• развитие социальной инфраструктуры и создание комфортных ус-
ловий проживания;

• безопасность на территории Заполярного района;
• развитие коммунальной инфраструктуры;
• обеспечение населения централизованным теплоснабжением и 

чистой водой;
• развитие транспортной инфраструктуры;
• развитие сельского хозяйства;
• развитие энергетики.

Публичные слушания по обсуждению проекта бюджета на 2024 год 
и плановый период 2025–2026 годов состоятся 28 ноября. Заседание 
проходит открыто, присутствовать на нём может каждый желающий. 
30 ноября состоится заседание первой комиссии депутатов по рас-
смотрению проекта.

Для лёгкого пара

МНого ВажНых 
изМеНеНий
По информации отдела по вопросам миграции УМВД России по НАО

26 октября 2023 года вступил в силу новый Федеральный 
закон № 138-Фз «о гражданстве российской Федерации». 
Для получения гражданства рФ иностранцы должны будут 
знать не только русский язык, но и историю и основы 
законодательства россии. 

В совет заполярного района внесён проект районного 
бюджета на 2024 год и плановый период 2025–2026 годов.

Иностранный гражданин, достиг-
ший возраста 18 лет, вправе подать 
заявление о приёме в гражданство 
Российской Федерации при условии 
соответствия одновременно следую-
щим требованиям:

– постоянно проживать в РФ со 
дня принятия решения о выдаче 
вида на жительство в РФ и до дня 
подачи заявления о приёме в граж-
данство РФ в течение пяти лет;

– владеть русским языком;
– знать историю России и основы 

законодательства РФ;
– в отношении указанных лиц от-

сутствуют обстоятельства, являющи-
еся основаниями отклонения заявле-
ния о приёме в гражданство РФ.

Сокращается количество тре-
бований к отдельным категориям 
лиц при приёме их в гражданство 
Российской Федерации и призна-
нии гражданами Российской Фе-
дерации. Например, исключается 
такое условие, как наличие закон-
ного источника средств к сущест-
вованию.

В целях пресечения фиктивных 
браков между иностранными граж-
данами и гражданами Российской 

Федерации упрощённое получение 
гражданства предусмотрено только 
при наличии в браке общего ребёнка.

прекращеНие 
гражДаНстВа

Вместо отмены решений о при-
ёме в гражданство РФ вводится ин-
ститут прекращения гражданства 
РФ и перечень оснований для этого. 
Расширяется список преступлений, 
за совершение которых могут ли-
шиться российского паспорта те, 
кто ранее был принят в гражданство 
РФ.

«Наряду с преступлениями тер-
рористической направленности в 
перечень включены некоторые тяж-
кие преступления против государст- 
ва, а также преступления в сфере 
оборота наркотических средств и 
психотропных веществ», – сказано 
в тексте принятого закона. Также 
паспорт могут аннулировать за под-
делку документов, экстремистскую 
деятельность, незаконный оборот 
оружия, массовые беспорядки, неис-
полнение законодательства об ино-
агентах и другие правонарушения. 
Срок давности значения не имеет.

Пресс-служба администрации Заполярного района

В конце октября и начале ноября после ремонтов 
общественные бани открылись в посёлках хонгурее  
и Варнеке.

20 октября начала работать баня в Хонгурее. Ремонт выполнил 
индивидуальный предприниматель Абдулатиф Абдукодиров. Заказ-
чиком работ была сельская администрация. Стоимость контракта со-
ставила почти 3,9 млн рублей.

– В рамках муниципального контракта отремонтированы фунда-
мент, цокольное перекрытие в моечном отделении, чердачное пере-
крытие, заменена часть наружных стен и проведено их утепление, 
установлены новые дверные проёмы и окна, выполнены ремонт ко-
тельной, внутренняя отделка в помещениях бани и другие работы, –  
сообщила глава Пустозерского сельсовета Светлана Макарова.

С 1 ноября возобновила работу баня в Варнеке. Работы выполнила 
индивидуальный предприниматель Анна Пашкина. Заказчиком вы-
ступило ООО «Норд Комфорт» – арендатор общественной бани, предо-
ставляющий бытовые услуги населению. Стоимость работ составила 
около 8 млн рублей. В рамках договора были выполнены демонтаж и 
замена венцов и старого покрытия стен, потолков и полов, установ-
лены новые дверные коробки, заменена электропроводка, проведены 
сантехнические работы и внутренняя отделка в помещениях.

Средства на проведение ремонтов в общественных банях поселе-
ний выделены из бюджета Заполярного района. 
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госпоДДержка: акцеНт На произВоДстВе Молока
Пресс-служба администрации НАО, фото Екатерины Эстер / ИА НАО24

Власти Нао приняли решение сохранить стимулирующую субсидию для животноводов. 
В настоящее время она является самой высокой в стране – 75 рублей за килограмм 
молока. губернатор Нао Юрий Бездудный, комментируя принятое решение, отметил, 
что стимулирующая субсидия позволяет предприятиям молочного животноводства 
развиваться, а региону – сдерживать рост цен на молочную продукцию. В пример глава 
региона привёл спк «харп», которому поддержка позволила значительно обновить 
производственные мощности. 

– Был у Надежды Яковлевны в 
СПК «Харп». Благодаря субсидии, 
которую мы давали в этом году, хо-
зяйство смогло провести реконст- 
рукцию молокопровода, и сегодня 
молоко прямо из-под коровы прак-
тически сразу попадает в перера-
ботку. Это очень важно, потому что 
качество становится более высоким. 
Альберт Маратович, считаю абсо-
лютно правильным распространить 
эту субсидию для производителей 
молока и на следующий год. Она 

позволяет животноводам не только 
встать на ноги, но и делать перево- 
оружение, реконструкцию, – отме-
тил Юрий Бездудный.

Руководитель Департамента при-
родных ресурсов, экологии и АПК 
НАО Альберт Чабдаров заверил, что 
поручение губернатора будет вы-
полнено.

– Все аграрии благодарят за под-
держку. Эта субсидия, 75 рублей за 
килограмм молока, она самая боль-
шая в масштабах всей страны. А ещё 

День памяти

поМНиМ. горДиМся. ЧтиМ
Пресс-служба Совета Заполярного района

20 ноября в Ненецком автономном  
округе установлена важная  
дата – День памяти участников  
оленетранспортных батальонов  
в Великой отечественной войне.  
В каждом муниципальном  
образовании округа в этот день  
зажигают свечи, возлагают цветы  
к монументам и проводят тожественные  
митинги. 

общество

ЧтоБы кажДый 
перВый пришёл  
На поМощь
По информации Ненецкого отделения Российского  
Красного Креста – vk.com/redcross83

Не растеряться в экстренной ситуации и спасти 
жизнь тем, кто оказался в беде. 19 ноября в Москве 
состоялся Всероссийский чемпионат по оказанию 
первой помощи. Ненецкий автономный округ достойно 
представила команда школы посёлка искателей: 
антон крамаренко, Данил елесин, сергей котовский, 
Никита попов и олеся поздеева.

На золото претендовали лучшие команды из 86 субъектов стра-
ны, ставшие победителями региональных отборов. Наши ребята за-
няли 16-е место. Тренер – представитель команды, учитель ОБЖ и 
инструктор Российского Красного Креста по первой помощи Андрей 
Андреев доволен выступлением подопечных:

– Подготовка у нас хорошая. Ребята молодцы. Сперва чуть-чуть 
растерялись, но потом взяли себя в руки и выкладывались макси-
мально.

Соревнования проходили в Международном центре самбо на 
стадионе «Лужники». Там развернулся настоящий лагерь с множе- 
ством площадок, тематических выставок, тренажёров, игровых зон. 
Участники отвечали на вопросы теста, решали на практике ситуа-
ционные задачи: по легенде, помощь потребовалась пострадавшим 
разрушенного кафе и уличного происшествия.

Чтобы справиться, нужно было проявить командный дух, про-
явить слаженность действий, в теории и на практике подтвердить 
умения и навыки по оказанию первой помощи в критических ситу-
ациях. 

Деловая и культурная программа чемпионата, знакомство со 
сверстниками из других регионов, состязательный адреналин –  
команда НАО получила большую порцию позитива и стимул дви-
гаться дальше.

Единственная девушка в команде Олеся Поздеева не скрывает 
эмоций:

– Впечатления зашкаливают! Я подумать не могла, что это будет 
настолько интересно, познавательно и волнительно. Мы очень ста-
рались. Да, где-то допустили ошибки, но в следующем году поста-
раемся их исправить, а знания укрепить. Всё это пригодится нам в 
жизни. Будьте первыми, не проходите мимо, ведь именно вы можете 
спасти чью-то жизнь!

Председатель Ненецкого отделения Российского Красного Креста 
Наталья Рочева радуется вместе с ребятами их успешному выступ-
лению:

– Окружная команда впервые выехала на Всероссийский чем-
пионат. Готовили команду наши инструкторы, старались пред- 
усмотреть все возможные варианты заданий. Оказаться в двадцатке 
сильнейших – это очень круто!

Победителем чемпионата стала команда Оренбургской области, 
серебро и бронзу завоевали Ярославская и Калужская области.

Всероссийский проект «Первая помощь» реализуют Движение 
Первых и Российский Красный Крест совместно с партнёрами. 

одним результатом её внедрения яв-
ляется то, что уровень инфляции на 
молочную продукцию в НАО – один 
из самых низких в целом по стра- 
не, – сказал Альберт Чабдаров.

– Это первоочередная цель суб-
сидии – чтобы цены на молочку не 
росли и продукция была макси-

мально доступной. Мы понимаем, 
что хлеб и молоко – это продукты 
первой необходимости. Они нуж-
ны детям, людям старшего возрас-
та. Нам очень важно, чтобы хозяй- 
ства, получающие поддержку, не 
поднимали цену, – добавил Юрий 
Бездудный.

20 ноября 1941 года было издано 
секретное постановление Государ- 
ственного Комитета Обороны СССР 
о мобилизации оленей, оленьих уп-
ряжек и оленеводов для Карельского 
фронта. Из Ненецкого округа ушли 
на фронт шестьсот мужчин, было 
отправлено шесть тысяч оленей. 
Судьба большинства оленеводов и 
их верных помощников была тра-
гичной.

Глава и депутаты Совета Заполяр-
ного района почтили память воинов-
земляков, ушедших на фронт Вели-
кой Отечественной войны в составе 
оленетранспортных эшелонов.

«Мы отдаём дань памяти тем, кто 
ценой своей жизни внёс свой вклад 
в Великую Победу. 20 ноября жи-
тели округа приходят к памятнику, 

установленному в честь участников 
оленетранспортных эшелонов. Мно-
гие десятки семей хранят память об 
отцах, дедах и прадедах, которые во-
евали в Карелии и под Мурманском.  
С помощью оленей они спасали ты-
сячи раненых, подвозили провиант 
и боеприпасы, участвовали в разве-
дывательных и диверсионных опе-
рациях, – отметил на своей офици-
альной странице “ВКонтакте” глава 
Заполярного района Виктор Ильин. –  
Мы гордимся нашими земляками, 
помним о них – солдатах Великой 
Отечественной войны. В наших си-
лах сохранить славное историческое 
прошлое и приумножать подвиги 
предков созидательными и добрыми 
делами, направленными на разви-
тие нашего округа и страны». 



4 № �3(�94) от �4 ноября �0�3 года Заполярный вестник+

актуально

Ф
от

о 
из

 о
тк

ры
ты

х 
ис

то
чн

ик
ов

сеВерНый  заВоз: 
от поНеДельНика До поНеДельНика
Екатерина Ворончихина

В Ненецком автономном округе продолжается кампания по 
завозу топлива в сельские поселения. В связи с нарушением 
сроков поставки энергоресурсов сформирован профильный 
комитет при главе заполярного района Нао. Народные 
избранники, руководители районной администрации, 
сотрудники прокуратуры и представители поставщика – 
ао «ННк» вновь обсудили острые проблемы в минувший 
понедельник, 20 ноября. 

Неделей ранее на заседании ко-
митета по вопросам северного заво-
за генеральный директор Ненецкой 
нефтяной компании Вячеслав Ба-
урчулу доложил, что недостающий 
объём дизтоплива отгружен в райо-
не села Несь во временный парк 
ГСМ. Перевозкой к основному месту 
хранения энергоресурсов занимает-
ся СПК РК «Северный полюс». Глава 
района Виктор Ильин напомнил ру-
ководству ННК о необходимости за-
ключения официальных договоров 
с компаниями, которые помогают в 
оперативной разгрузке топлива. 

– Сегодня связывался с Николаем 
Кисляковым, председателем СПК РК 
«Северный полюс», договоры не за-
ключены. Силами колхоза вывезли 
первую партию дизтоплива, чтобы 
освободить ёмкости для следующей, 
но больше, пока договоров нет, ник-
то ничего возить не будет, – пояснил 
Виктор Ильин. 

Напомним читателю, поставщик 
энергоресурсов, в нашем случае – 
это Ненецкая нефтяная компания, 
согласно условиям договора оплачи-
вает все расходы по доставке товара 
до мест хранения, указанных заказ-
чиком – МП  ЗР «Севержилкомсер-
вис».  

Гендиректор ННК Вячеслав Ба-
урчулу заверил, что процесс оформ-
ления документов запущен и все не-
обходимые юридические процедуры 
будут соблюдены. 

слеДуЮщая оМа, 
На оЧереДи – пёша 

Вторым пунктом повестки коми-
тета стал завоз дизтоплива в Ому и 
Нижнюю Пёшу, туда ННК должна 
доставить 757 тонн и почти 390 тонн 
дизтоплива соответственно. Этот 
вопрос, как отметил, глава района, 
стоит наиболее остро.

Вячеслав Баурчулу доложил, что 
баржебуксирный состав уже зашёл 
в реку Ому и ждёт, когда установят 
мягкие резервуары для разгрузки. 
Первую вертолётом Архангельско-
го авиаотряда доставят уже завтра. 
Всего в наличии у субподрядчика 
шесть ёмкостей: четыре для Омы, 
две для Пёши. Грузоподъёмность 
вертолёта позволяет привезти за 
один рейс один эластичный резер-
вуар. 

Депутат Заполярного района 
Алексей Михеев высказал замеча-
ние докладчику: доставку и монтаж 
временного ёмкостного парка уже 
обсуждали на заседании комитета в 
начале ноября. 

– Про парк говорим уже две не-
дели и опять возвращаемся к этому 
вопросу. Сейчас уже и судно стоит, 
а раскачивать некуда, – подчеркнул 
депутат. 

На это гендиректор Ненецкой 
нефтяной компании ответил: проб-
лем не будет. При этом добавил, что 
в Оме находятся специалисты ННК, 
которые занимаются подготовкой 
места для временного парка ГСМ.

Депутат районного Совета Вла-
дислав Песков уточнил: соблюдены 
ли экологические требования, предъ-
являемые к подобным объектам? 

– Да, консультировались в окруж-
ном департаменте природных ресур-
сов. В данном случае парк ГСМ пред-
назначен не для длительного хране-
ния, а для транспортировки топли-
ва, – ответил Баурчулу. – Как только 
позволит погода, начнём вывозить 
топливо в Ому с помощью местных 
предпринимателей. 

Докладчик отметил, что в бли-
жайшие дни сотрудники ННК будут 
направлены и в Пёшский сельсовет,  
чтобы также проработать вопросы 
размещения мягких резервуаров. 

Районные депутаты обратили вни-
мание представителей ННК, что, 
скорее всего, танкер не сможет зай-
ти в реку и откачка будет произво-
диться в районе деревни Белушье. 

Народные избранники рекомен-
довали представителям нефтяной 
компании уже сейчас проработать 
вопрос доставки топлива с морского 
побережья. От Белушья до Нижней 
Пёши необходимо обустроить не-
сколько ледовых переправ. 

– Их надо не только наморозить, 
но и согласовать, – заметил Алексей 
Михеев. – Есть ряд установленных 
требований к обустройству ледовых 
переправ, их исполнение контроли-
руют сотрудники ГИМС. Чем быст-
рее наморозите – тем быстрее по-
везёте. 

В связи с этим на заседании ко-
митета не в первый раз прозвуча-
ла рекомендация сотрудникам ННК 
– предоставить план с ориентиро-
вочными сроками окончания до-
ставки энергоресурсов в сёла. 

Не  ДизтоплиВоМ 
еДиНыМ

Обсудили на заседании и вопрос 
с невыгруженными топливными 
брикетами. Из Усть-Кары субпод-
рядчики Ненецкой нефтяной ком-
пании увезли их обратно в Архан-
гельск. Как пояснил гендиректор 
Севержилкомсервиса Сергей Ка-
лашников, взамен брикетов людям 
предложили использовать для топки 
дрова, запас которых есть в местном 
ЖКУ. Все опрошенные согласились 
на альтернативный вариант. Объ-
ём топливных брикетов к поставке в 
посёлок Усть-Кара был исключён из 
основного договора, что и было за-
креплено в дополнительном согла-
шении. 

Ещё одна важная проблема, о ко-
торой мы писали ранее, – доставка 
бензина в Амдерму. Его также не 
довезли до посёлка. Здесь руково-
дитель СЖКС отметил, что в этом 
вопросе с Ненецкой нефтяной ком-
панией было достигнуто соглаше-
ние. Стороны заключили отдельный 
договор на поставку четырёх тонн 
бензина. С учётом остатка заявлен-
ный объём должен перекрыть по-
требность амдерминцев в этом виде 

топлива. Что касается излишек бен-
зина в Индиге, то их реализацией 
займётся ННК.

Неожиданно на заседании ко-
митета подняли тему продовольст-
венной безопасности. К районным 
депутатам обратилась Наталья Ко-
ролёва. Важный груз, в составе 
которого были консервы, детское 
питание, соки, вода, предметы пер-
вой необходимости, также не довез-
ли до Амдермы и отправили обратно 
в столицу Поморья. Отметим, что 
из окружного бюджета предприни-
мателям субсидируется доставка 
только социально значимых про-
довольственных товаров, но не все 
названные выше продукты входят в 
этот перечень.

– Эта проблема касается непо-
средственно окружного департа-
мента АПК, представителей кото-
рого вновь нет на заседании. Коми-
тет принял решение – обратиться 
в департамент с официальным за-
просом об объёмах продовольствия 
в Амдерме и вариантах закрытия 
потребностей жителей. Как отметил 
депутат Совета Заполярного райо-
на Григорий Сергеев, подобный 
сигнал поступил также из Бугрино. 
А когда жители начинают задавать 
такие вопросы районным депута-
там, значит, не всё хорошо. Главам 
этих двух поселений мы направим 
письма, чтобы они рассказали нам 
о ситуации в их населённых пунк-
тах, – пояснил по окончании сове-
щания Виктор Ильин. 

ВреМя «Ч»
К следующему понедельнику на-

чатая откачка топлива в Оме так и 
не была доведена до логического за-
вершения. 20 ноября на заседании 
комитета был поднят вопрос с до-
ставкой недостающего резервуара в 
Ому. 

Генеральный директор Ненецкой 
нефтяной компании Вячеслав Баур-
чулу, сославшись на загруженность 
Архангельского авиаотряда, а затем 
неблагоприятные метеоусловия, всё 
же заверил присутствующих, что по-
следняя ёмкость будет доставлена, 
как только позволит погода.  

В свою очередь глава админист-
рации Заполярного района Надежда 
Михайлова  напомнила представите-
лю ННК о поставке дополнительных 
комплектов шланголинии, необхо-
димых для перекачки и перевозки 
топлива в основные парки ГСМ. 

Фото сергея калашникова
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На заседании был отмечен по-
ложительный момент – дизтопливо 
полностью завезли в Бугрино. 

Теперь звание самой сложной 
точки на карте северного завоза 
по праву достаётся Нижней Пёше. 
Сюда ННК осталось завезти почти 
390 тонн дизтоплива. При этом вы-
яснилось, что у баржи «Соломбалец», 
которая сейчас стоит в районе Омы, 
техническая неисправность, а имен-
но – проблемы с двигателем, и смо-
жет ли судно продолжить работу по 
доставке энергоресурсов – большой 
вопрос. 

– При необходимости планируем 
привлечь другой баржебуксирный 
состав, – рассказал о переговорах с 
Северной морской компанией Вя-
чеслав Баурчулу. – Если всё полу-
чится, то судно подойдет туда не 
раньше пятницы, это время «Ч» для 
определения алгоритмов по Нижней 
Пёше.

Участники заседания вновь ука-
зали на необходимость предоставле-
ния графика завоза топлива в остав-
шиеся поселения. 

– График не сформирован в свя-
зи с тем, что мы не до конца довезли 
ёмкости и не можем рассчитать вре-
мя, – отвечал гендиректор нефтяной 
компании-подрядчика Вячеслав Ба-
урчулу. 

– График для того существует, 
чтобы ориентироваться в перспек-
тивах завоза. Да, сроки могут сдви-
гаться. По разным причинам, в ос-
новном по метео. Но график должен 
быть. Мы бьемся с этим уже сколь-
ко месяцев?! – задал справедливый 
вопрос заместитель главы районной 
администрации Олег Холодов. – А у 
вас такое понимание: мы не можем 
гарантировать соблюдение сроков, 
поэтому график сделаем после того, 
как всё выполним. Тогда он будет не 
нужен. Тут принципиальное у нас 
с вами расхождение. И пусть даже 
два населённых пункта сейчас ос-
талось – график должен быть, – за-
ключил Холодов. 

Что касается посёлка Выучей- 
ского, то энергоресурсы туда заво-
зит Севержилкомсервис по договору 
подряда с ННК. 

Вопрос продовольственной бе-
зопасности, который поднимали на 
предыдущем комитете, исчерпан. 
Согласно официальным ответам, 
полученным от главы Амдермы и 
окружного департамента агропро-
мышленного комплекса, ситуация с 
обеспечением населения продукта-
ми питания не вызывает опасений. 

Следующее заседание комитета 
по вопросам завоза топлива в сёла 
состоится в понедельник, 27 ноября.

спасиБо за труД!
за слаженность действий при приёмке топлива глава 
заполярного района Виктор ильин поблагодарил на своих 
официальных страницах в соцсетях работников жилищно-
коммунальных участков. 

от первого лица

– Северный завоз – это не только 
уголь, дрова и дизтопливо. Это не 
только статистика и отчёты. Север-
ный завоз не был бы возможен без 
людей. Без тех, кто на местах не- 
устанно участвует в приёмке топли-
ва, тех, кто организует процесс. 

Расскажу вам о работниках жи-
лищно-коммунальных участков Се-
вержилкомсервиса. В Неси, Шойне, 
Бугрино, Индиге, Усть-Каре, Оксино 
во время отгрузки угля или откач-
ки дизтоплива случались ситуации, 
требующие от людей концентрации 
усилий. И хоть они не считают себя 
героями, скромно говорят: «просто 
каждый делал свою работу», хочу от-
метить поимённо тех, кто, не счита-
ясь с личным временем и не жалуясь 
на погоду и тяжёлые условия, сделал 
всё для оперативной выгрузки топ-
лива в своих населённых пунктах.

жку «Несь»
Наверняка многие читали ново-

сти о том, как принимали дизтоп-
ливо в Неси. Судно не могло зайти в 
реку, непосредственно к основному 
месту хранения нефтепродуктов, 
поэтому было принято решение –  
развернуть временный парк ГСМ 
чуть ближе к устью. Как отметил на-
чальник ЖКУ «Несь» Андрей Нико-
лаевич Коткин, буксир «Маринеско» 
ждали всю ночь – с часу до пяти утра. 
В восемь часов поступила информа-
ция, что судно смогло пробиться, и 
уже в 10 началась откачка. Работа по 
отгрузке и транспортировке дизтоп-
лива длилась до полуночи. Андрей 

Николаевич особо поблагодарил за 
работу Дмитрия Васильевича Ла-
тышева, Константина Алексеевича 
Терентьева, Семёна Вокуева, Стани- 
слава Пестова, Василия Канюкова, 
Даниила Канева и Фёдора Ардеева. 
Каждый из них, работая сверхуроч-
но, сделал всё возможное, чтобы 
выгрузка прошла оперативно и без 
проблем. Также благодарю каждого 
работника ЖКУ «Несь» и отдельное 
спасибо, конечно, начальнику уча- 
стка Андрею Николаевичу Коткину. 
Проведённая приёмка – очевидный 
результат слаженной работы.

жку «шойНа»
В Шойну баржа с буксиром при-

шла уже ночью 6 ноября. Было тем-
но, и начальник участка фарами 
машины ориентировал капитана 
судна для швартовки. Несмотря на 
позднее время, работники участка 
оперативно собрались и приступили 
к работе. Трактором была протянута 
шланголиния около 400 метров. По 
словам начальника участка Виктора 
Николаевича Щипакова, каждый на 
своём месте отработал чётко и сла-
женно – Василий Казанский, Дмит-
рий Щипаков, Александр Коткин, 
Юлия Непрокина. Дмитрий Щипа-
ков, к слову, работающий старшим 
механиком и кладовщиком склада 
ГСМ, на момент приёмки был в от-
пуске, но вышел на работу, как толь-
ко возникла необходимость. Опыт 
предыдущих годов помог в этот раз 
провести откачку быстро и без проб- 
лем.

жку «колгуеВ»
В Бугрино выгрузка угля шла до-

статочно долго. Работники ЖКУ тру-
дились в две смены: с 14 до 20 часов 
дня и с 2 часов ночи до 8 утра. Такой 
график выстроили, ориентируясь на 
прилив. Николай Владимирович Ру-
сов, начальник ЖКУ «Колгуев», был 
на работе практически круглосуточ-
но. Но героизма в этом не видит, гово-
рит, работали как обычно. Однако, с 
его слов, отметим тех, кто качествен-
но выполнил свою работу: Виталий 
Васильевич Апицын, Родион Виталь-
евич Апицын, Николай Васильевич 
Апицын, Алексей Филиппович Со-
болев, Сергей Егорович Варницын, 
Игорь Романович Панасенко, Нико-
лай Ильич Ледков, Дмитрий Алек-
сандрович Матюша, Иван Иванович 
Евсюгин, Олег Игоревич Апицын, 
Алексей Сергеевич Апицын.

жку «иНДига»
Начальник жилищно-коммуналь-

ного участка «Индига» Владимир Ва- 
лерьевич Максимов отметил, что в 
этом году при приёмке топлива при-
шлось очень торопиться, так как ле-
довая обстановка могла измениться.  
«И мы же понимали, что после нас суд-
но дальше пойдёт разгружаться. По- 
старались быстро отработать, чтобы 
не задерживать топливо для других», –  
рассказал Владимир Максимов. Не-
смотря на спешку, работа была вы-
полнена хорошо. Благодарность от 
начальника участка и лично от меня 
Ивану Юрьевичу Артееву, Андрею 
Александровичу Апицыну, Игорю Ев-
геньевичу Филатову, Елене Степанов-
не Артеевой, Василию Анатольевичу 
Лобунцову, Станиславу Игоревичу 
Апицыну, Сергею Андреевичу Илла-
рионову, Степану Ивановичу Выучей-
скому, Александру Алексеевичу Кар-
манову, Максиму Владимировичу По-
пову, Ивану Прокопьевичу Тайбарею.

жку «усть-кара»
В Усть-Каре, несмотря на пред- 

упреждения работников местного 
ЖКУ, субподрядчик принял реше-
ние выгружать уголь непосредствен-
но на причал. И в скором времени 
понадобилось вывозить груз с бере-
га, так как места для всего объёма не 
хватало. В течение 14 часов работ-
ники ЖКУ «Усть-Кара» перевозили 
уголь к месту хранения. К работе 
были привлечены: Сергей Николае-
вич Гулынин, Алексей Артамонович 
Хатанзейский, Виктор Николаевич 
Барсуков, Сергей Николаевич Ся-
дей, Сергей Андреевич Зайцев, Про-
копий Григорьевич Вылко, Сергей 
Алексеевич Хатанзейский, Семён 
Пантелеевич Хатанзейский, Алек-
сандр Фёдорович Хатанзейский, а 
также начальник участка Руслан 
Богданович Артеев. Каждому – от-
дельная благодарность за работу. 
Закончилась разгрузка угля в Усть-
Каре в два часа ночи.

жку «оксиНо»
Смелое решение при приёмке 

топлива было принято работниками 
ЖКУ «Оксино». Начальник участка 
Виктор Николаевич Иванников и 
слесарь Сергей Александрович Сан-
ников своими лодками тащили бар-
жу в Голубковский шар, так как бук-
сир не проходил по осадке. Как отме-
чает Виктор Иванников, дизтопливо 
ждали несколько дней, были готовы 
к приёмке. Когда баржа пришла, не 
стали оттягивать время и предложи-
ли капитану свою помощь. Обсудили 
технические тонкости авантюрного 
плана и смогли подвести баржу к бе-
регу, чтобы начать откачку. Таким 
же образом вернули судно обратно.

Отдельно благодарю глав муни-
ципальных образований за содей- 
ствие при приёмке энергоресурсов! 
Гордимся  земляками!
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День матери

МаМы разНые НужНы,  
МаМы Всякие ВажНы
Ирина Муляк, фото из личного архива героев

продолжение. Начало на стр. 1

стям, Толик уже помогает выносить 
мусор, Желанна – мыть посуду. Я 
всегда поддерживаю дочек и сына во 
всех начинаниях, если что-то не по-
лучается с первого раза, объясняю, 
что надо пробовать раз за разом и же-
лаемый результат обязательно будет 
достигнут. В моём понимании, глав-
ное для любой мамы – быть опорой  
и поддержкой своему ребёнку, чтобы 
не потерять с ним связь и доверие.

Валентина шуБиНа,  
жительница села оксино

– Дать точную формулировку по-
нятия материнства то же самое, что 
спросить, зачем человек дышит? 
Материнство для меня естествен-
ное предназначение женщины, за-
ложенное природой. Честно, стать 
многодетной мамой не планировала, 
просто после двух сыновей родилась 
папина дочка.

С самого начала супружеской 
жизни мы с мужем договорились: 
если один говорит «нет» или «да» 
ребёнку, в случае несогласия другой 
не вмешивается. Все спорные мо-
менты обсуждаются после – наеди-
не. В доме не должно быть ругани, 
во время застолья дети не сидят за 
столом со взрослыми. Никакого на-
вязывания своего мнения по отно-
шению к тем или иным людям, ребя-
та дружат с кем хотят.

В воспитании детей важная роль 
отводилась разностороннему обра-
зованию, в доме всегда было много 
книг. Когда сыновья и дочь достигли 
школьного возраста, им чётко была 
обозначена позиция, что денег, ма-
шин, квартир не подарим, единст- 
венное, что в любом случае сделаем, –  
это дадим высшее образование на  
их выбор, потому что это залог ус-
пешного будущего. 

Учить всех троих в 90-е годы 
даже в полной семье было непросто. 
С супругом работали в электросвя-
зи, тогда и зарплаты задерживали, 
продукты по талонам выдавали, не 
раз выручала долговая тетрадка в 
продуктовом магазине. Несмотря на 
трудности, привозили ребят на зим-
ние каникулы в Оксино, летом ста-
рались вывезти за пределы округа. 
Сын Владимир стал врачом-рентге-
нологом, Василий окончил Москов- 
ский физико-технический институт, 
Татьяна – химик-биолог, сейчас все 
работают по специальности. 

Дети давно живут отдельно, со 
своими семьями. Но мы регулярно 
созваниваемся по видеосвязи, при-
езжаем друг к другу в гости. Для 
меня, как и для любого родителя, 
отрадно, что мои взрослые дети и 
подросшие внуки тесно общаются 
между собой. Это очень важно, когда 
есть к кому обратиться. Когда есть 
родные и близкие люди, которые 
тебя поддержат и помогут в любой 
ситуации. 

елена перВакоВа,  
жительница посёлка искателей

– Сколько будет детей и какого 
пола – никогда не задумывалась, 
просто мечтала родить здорового ма-
лыша и почувствовать радость мате-
ринства. Моя мама из многодетной 
семьи, родня плодовитая, поэтому я 
выросла среди многочисленных бра-
тьев и сестёр. Воспринимаю рожде-
ние детей как естественный процесс 
продолжения рода. Кровных у меня 
пятеро: Насте двадцать два года, 
Илюше восемнадцать, Софе пятнад-
цать, Мите тринадцать, Стефании 
пять. Есть приёмные – Сергей, и 
Олеся, которые в подростковом воз-
расте находились под опекой. 

Мама – первое слово, которое 
произносит человек, и звучит оно 
одинаково трепетно на всех языках 
мира. Всего в двух слогах заложен 
огромный смысл, равнозначный 
жизни каждого из нас. В известном 
стихотворении Сергея Михалко-
ва есть такие строки: «Мамы раз-
ные нужны, мамы всякие важны». 
У каждой матери свой характер и 
подход к детям. В преддверии празд- 
ника мы поговорили с многодетны-
ми мамами и узнали, что для них 
значит материнство, каких методов 
воспитания придерживаются наши 
землячки.

татьяна ВепреВа, жительница 
посёлка искателей

Пять лет назад я возглавила меж-
региональную общественную орга-
низацию «Особое детство» по ока-
занию помощи детям с ограничен-
ными возможностями здоровья и 
инвалидам и их семей, в настоящее 
время здесь занимается около  двух-
сот таких ребятишек. Львиная доля 
времени уходит на организационную 
деятельность. Благодаря мужу, кото-
рый разделяет со мной все домашние 
обязанности, удаётся совмещать вос-
питание детей с любимым делом.

Мои детки тоже разные, к каждо-
му нужен свой подход. Шестилетняя 
дочь Желанна сентиментальная, 
впечатлительная, любит поэзию. 
Четырёхлетний Анатолий познаёт 
мир практически, честно называет 
себя мастером-ломастером. Самой 
младшей, Наташе всего один годик, 

– Стать мамой троих детей для 
меня вполне нормально, потому 
что я сама из многодетной семьи, 
воспитывалась с двумя братьями. 
Материнство – сложная, но прият-
ная миссия. Хотя постепенно все 
сложности перерастают в обычные 
привычки. Рано встать, накормить, 
отвести в садик – всё непроизвольно, 
как варить суп, когда знаешь нуж-
ные ингредиенты. 

Ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района  
с юбилейным днём рождения в ноябре 2023 года

Агнию Павловну Денщик
Михаила Иосифовича Канева 
Наталью Петровну Каневу 
Любовь  Алексеевну Канюкову 
Николая Николаевича Качегова
Лилию Ильиничну Кокину
Анатолия Егоровича Латышева 
Анну Фёдоровну Латышеву  
Ию Алексеевну Маратканову 
Юрия Семёновича Попова

Михаила Васильевича Рочева 
Галину Вячеславовну Рочеву
Людмилу Алексеевну Рочеву 
Ольгу Романовну Сахарову 
Аллу Ивановну Семко 
Германа Леонидовича Сергеева
Александру Александровну Сядейскую 
Анну Гавриловну Тайбарей 
Диану Николаевну Таратину
Виктора Васильевича Терюшина

Лидию Васильеву Фаезову 
Людмилу Алексеевну Федотову
Владимира Александровича Франка 
Надежду Митрофановну Франк    
Нину Николаевну Хабарову 
Агнию Фёдоровну Хатанзейскую 
Марию Иосифовну Хатанзейскую 
Зинаиду Михайловну Чупрову
Василия Борисовича Шабалдо 
Анну Николаевну Швецову

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель Ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда  
т. Н. орлова 

Анисью Сергеевну Ардееву
Владимира Афанасьевича Бабкина 
Галину Ильиничну Басманову
Анну Михайловну Бараболю 
Василия Николаевича Батманова 
Дину Александровну Безумову
Таисью Павловну Бобрецову 
Таисью Петровну Бобрикову
Александра Николаевича Величко 
Николая Ильича Выучейского 

пока ей больше нравится вниматель-
но слушать. Обнимашки, целоваш-
ки с детьми, конечно, обязательны, 
в то же время есть дисциплинарные 
моменты. В нашем доме действует 
правило – на первом месте дела ро-
дителей, потом детей.  Все насущные 
вопросы, которые касаются покупок, 
поездок, решаются в ходе обсуждения 
на семейных советах. Конечно, при-
учаем к хозяйственным обязанно- 
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Роль матери очень ответствен-
ная, от её влияния во многом зави-
сят характер ребёнка, отношение к 
окружающему миру, поэтому нрав- 
ственному воспитанию я уделяю 
внимание в первую очередь. Золо-
тые правила дети знают с малых 
лет, что нельзя обижать младших, 
нужно помогать друг другу, уважать 
старших, чтить память предков. 

На втором месте – трудовое вос-
питание. Как только становилось 
возможным по возрасту, приучала к 

самостоятельности – учила готовить 
простые блюда, элементарно при-
бирать за собой вещи, мыть посуду, 
полы. Сегодня я не замученная до-
машними делами мама, ребята сами 
хлопочут по хозяйству.

Как педагог дополнительного 
образования по прикладному твор-
честву, знаю, как важно заметить у 
ребёнка способности и помочь ему 
их развить. Наша семья изначально 
творческая, от меня детям достался 
художественный талант, от супруга –  

музыкальный. Настя занималась 
бальными танцами, недавно стала 
писать картины, просто для души. 
Илья – человек сцены, с младших 
классов занимается в театральной 
студии. Софья окончила класс фор-
тепиано, художественную школу, 
играет в местной рок-группе. Митя –  
заядлый шахматист, выиграл не 
один региональный турнир. Стеша, 
освоив с года ножницы, делает по-
делки из всего, что попадётся под 
руки, любит рисовать и петь. Маль-

мы вместе

полёт Всероссийского МасштаБа
Ирина Муляк

Бумажные самолётики дошколят из посёлка искателей 
объединили детей и взрослых по всей стране.

Как рассказала заведующая 
Центром развития ребёнка посёлка 
Искателей Юлия Дащук, началось 
всё с акции «Самолётик дружбы». 
Впервые её провели в детском саду 
накануне Дня России. Суть мероп-
риятия заключалась в том, чтобы в 
игровой форме показать детям вели-
чие нашей страны, её многонацио-
нальность и сплочённость. Ребята 
в народных костюмах пели патрио-
тические песни, водили хороводы, а 
после в группах и на улице запускали 
красочные бумажные самолётики, 
символизирующие дружбу и мир.

Дети были в восторге от «авиаци-
онного шоу», поэтому было принято 
решение повторить акцию и по поч-
те отправить самолётики в детский 
сад № 47 «Журавлик», с которым ЦРР 
тесно сотрудничает с января про-
шлого года. Ответ не заставил долго 
ждать – в Ненецкий автономный ок-
руг прилетели самолётики дружбы 
из Луганска. Так пришла идея за-
пустить новую акцию онлайн «Само-
лётик дружбы дошколят» в группах 
дошкольных учреждений в День Го-
сударственного флага.

– В рамках акции я предложила 
сделать видеопрезентацию запуска 

бумажных самолётиков, украшен-
ных символикой региона, населённо-
го пункта, детского сада, и прислать 
на электронную почту ЦРР. Летом 
откликнулось всего тринадцать дет- 
ских садов. Позже через сообщения в 
«ВКонтакте» ко мне стали обращаться 
коллеги со всей России с вопросами, 
как можно поучаствовать. Мы про-
длили акцию, и к нам полетели само-
лётики дружбы на День воспитателя 
и всех дошкольных работников, День 
народного единства. Многие присы-
лали бумажные самолётики на поч-
товый адрес нашего детского сада, –  
поясняет Юлия Дащук.

К середине ноября акция ста-
ла уже Всероссийской, «Самолётик 
дружбы дошколят» онлайн и офлайн 
объединил около двухсот детских 
садов со всех уголков нашей стра-
ны. Два десятка откликов в иска-
тельский детский сад поступили 
по почте. География отправителей 
обширная: ЛНР, Ярославская, Уль-
яновская, Тюменская, Томская об-
ласти, Якутия, Крым, Московская, 
Тверская, Мурманская области, Рес-
публики Башкортостан, Марий Эл, 
Удмуртия, Камчатский и Красно- 
дарский края.

– Когда получаешь не просто пись-
мо, а бандероль – вдвойне приятнее и 
волнительнее. Помимо уникальных 
самолётиков, в конверты участники 
вкладывают письма об истории свое-
го города, села, деревни, учреждения, 
открытки с достопримечательностя-
ми, развивающие пособия. Вся инте-
ресная и полезная информация будет 
помещена в дидактические папки 
для дальнейшего использоваться на 
познавательных занятиях, а самолё-

тики дружбы займут достойное мес-
то на карте России в холле нашего 
детского сада. Пяти дошкольным уч-
реждениям уже отправлены посылки 
с бумажными поделками от наших 
воспитанников, а также сувенир-
ная продукция с тематикой регио- 
на. По возможности мы продолжим 
сотрудничество со всеми участни-
ками акции, ведь у дружбы нет тер-
риториальных и национальных гра- 
ниц, – подытожила Юлия Дащук.

чишки также посещают секцию 
тхэквондо. 

В фокусе внимания детей образ 
жизни родителей. Помимо основ-
ной работы муж играет на гитаре в 
музыкальной группе, я постоянный 
участник добровольческой органи-
зации «Доброклоуны», различных 
волонтёрских мероприятий, увле-
каюсь аквагримом. В 2009 году за 
активную жизненную позицию на 
региональном уровне получила при-
знание как «Женщина года».

Всех домочадцев, конечно, объ-
единяют традиции – совместные 
праздники, походы, летний отдых. 
Записи событий хранятся в семей-
ном чате.

Стараюсь быть примером для 
своих домочадцев – сильной, здо-
ровой, волевой, главное – неуныва- 
ющей. Мои отношения с детьми мож-
но охарактеризовать как дружески-
договорные. Всегда обговариваем 
спорные ситуации, могу позволить 
высказать напрямую, что нравится 
или огорчает, обижает, радует, рас-
страивает, но ничего и никогда не 
решаю на эмоциях, ведь не зря гово-
рят, утро вечера мудренее. 

Материнство для меня – это сча- 
стье, ты не одинок, есть ради кого 
жить, развиваться, совершенство-
ваться. Когда в детей вкладываешь 
всю свою любовь, заботу и даёшь 
свободу творчества, со временем 
взамен получаешь гораздо больше. 
В качестве жизненного кредо часто 
опираюсь на цитату Василия Сухо- 
млинского: «Дети должны жить в ми-
ре красоты, игры, сказки, музыки,  
рисунка, фантазии и творчества».
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

общество
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Для игр поД открытыМ НеБоМ
Ирина Муляк, фото автора

19 ноября в искателях состоялось торжественное открытие 
обновлённого сквера «Детский парк».

Настоящий парк развлечений 
для полноценного досуга детворы 
любого возраста появился в центре 
посёлка в рамках федеральной про-
граммы «Формирование комфорт-
ной городской среды» национально-
го проекта «Жильё и городская сре-
да». Общая стоимость трёх этапов 
благоустройства общественной тер-
ритории составила 34,2 млн рублей.

В числе почётных гостей первым 
присутствующих поздравил губер-
натор Юрий Бездудный:

– Президент Владимир Владими-
рович Путин неоднократно говорил, 
что самое важное в проекте «Ком-
фортная городская среда» – вов-
лечённость людей. Обычно по этой 
программе рейтинговое голосование 
проходит очень жёстко – проекты 
идут ноздря в ноздрю. Здесь жите-
ли Искателей единодушно выбрали 

данный парк, так как это их излюб-
ленное место, сюда приходят все –  
от мала до велика. Восторг в глазах 
детей и их улыбки – вот лучшая бла-
годарность родителям, которые вы-
бирали проект и голосовали за него, 
а также строителям, трудившимся 
всё лето не покладая рук.

Напутственные слова произнёс 
епископ Нарьян-Марский и Мезен-
ский Иаков, который отметил важ-
ность пребывания на празднике 
взрослых вместе с детьми и выразил 
радость, что такое красивое, бла-
гостное место стало неотъемлемой 
частью посёлка геологов и посель-
чан. 

– От себя лично, от лица жителей 
хочу поблагодарить Юрия Василь- 
евича Бездудного за поддержку, 
оказываемую муниципалитету, за 
возможность реализации поистине 

народной программы «Комфортная 
городская среда». Сегодня самая 
большая современная детская, мо-
лодёжная площадка на территории 
округа находится именно в нашем 
посёлке, – в приветственном слове 
с гордостью заявил глава рабочего 
посёлка Искателей Иван Егоров.

В этом году рядом с многофунк- 
циональным комплексом «Кораб-
лик» оборудовали спортивную зону 
с площадкой воркаута, игровое про-
странство для малышей и детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Возле всех элементов уло-
жили бесшовное, травмобезопасное 
покрытие, на территории парка 
появились новые тротуарные до-
рожки, дополнительное освещение, 
видеонаблюдение, малые архитек-
турные формы.

Сквер «Детский парк» вызвал не-
поддельный восторг местной детво-
ры и взрослых, каждый спешил вы-
сказать своё мнение. Пятиклассни-
це Лере понравилось всё, особенно 
количество качелей. С ней согласен 
друг Ярослав: 

– Любой школьник найдёт чем 
здесь заняться. Стало много спор-
тивных элементов: лесенки, турни-
ки, есть даже баскетбольное кольцо. 
Буду проводить здесь ещё больше 
свободного времени.

Положительными эмоциями по-
делилась молодая мама Марина 
Шадрина:

– Моей дочке Милане 2,5 года.  
Раньше с таким маленьким ребён-
ком в посёлке негде было поиграть, 
приходилось ездить в город. Нали-
чие аттракционов сейчас вызывает 
полный восторг. Тут и качельки, и 
горки, домик-беседка, интересные 
игровые объекты, что важно, до-
ступные малышам с года. 

В честь долгожданного события 
сотрудники клуба «Созвездие» уст-

роили настоящий праздник с весё-
лыми играми и зажигательными 
танцами со сказочными героями. 
Военнослужащие и сторонники пар-
тии «Единая Россия» организовали 
раздачу горячего чая с печеньем.

К сведению: за период с 2017 по 
2023 год включительно в рамках го-
сударственной программы «Форми-
рование комфортной городской сре-
ды» национального проекта «Жильё 
и городская среда» в посёлке Иска-
телей благоустроено 24 объекта, 
из них 16 с участием средств феде-
рального бюджета.


